

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25.—Pago adelantado.

Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 7

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 9 DE SEPTIEMBRE DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 68

AÑO II

Carbones minerales de Asturias.—Depósito en Guadajajara, calle de Lope de Haro, núm. 1.

GRANDES EXISTENCIAS

Galleta especial para cocinas.—Menudo para fraguas.—Cribado para motores á vapor.—Propietario: RAFAEL GONZALEZ

## LA INDIFERENCIA

Ese es el lema seguntino.

De nada sirven excitaciones, inútil es, que un día y otro, en el seno de la amistad, en las tertulias de amigos y en las columnas de LA DEFENSA, invitemos al vecindario á desechar el marasmo que es la epidemia endémica que le azota. Creemos firmemente que aunque se le administrase la cafeína en grandes dosis, no excitaría la más mínima fibra de sus corazones.

Decíamos en nuestro número anterior que ahora era la ocasión oportuna de solicitar de los poderes públicos algo que redundase en beneficio de Sigüenza. Pues nuestras palabras han caído en tierra yerma, y nuestras frases se han extinguido en el vacío. Y así no hay redención.

Se suprimió un día la Audiencia de lo criminal y los seguntinos, encogiéndose de hombros dijeron: ¿Y qué?

Se llevaron un día el cuadro de Reserva; se llevaron otro la subalterna de rentas. ¿Y qué?

¿Y qué? Pues que la decadencia se advierte ya en todo. Que nuestros mercados tan concurridos antes no son sombra de lo que fueron. Que nuestro comercio marcha á la ruina. Que nuestra industria poca ó mucha ha desaparecido y que por una miserable indiferencia y apatía será Sigüenza un triste esqueleto encerrado en una tumba.

Y no se diga que nos excedemos, que aumentamos el desastre. Las casas de los barrios altos se desploman y no hay quien las reedifique; ni quien levante otras en la parte baja. Los vecinos pudientes emigran á otras localidades en donde haya más ambiente de vida; y de ahí un decrecimiento tan rápido que hoy cuenta la localidad menos vecindario que hace cincuenta años.

Verdad es que ni al jornalero se le proporciona trabajo, y que á los artesanos se les pone en entredicho, adquiriendo en Madrid ó en otras partes lo que ellos ahora y siempre supieron elaborar en iguales ó mejores condiciones. Pero ¿quién se calza, quién se viste? Si

sus trajes ó su calzado no salen de los escaparates de la Corte resultarán esos señores poco chic, poco bien.

Con qué entusiasmo sobre las losas frías del antiguo Pósito, se estrenó un pequeño pero delicioso Liceo. Pues ahí está casi siempre vacío cuando se dan funciones en él. Y no es porque en su escenario aparezca esta ó la otra compañía más ó menos buena, sino absolutamente lo mismo aunque en él se exhibiese la Barrientos ó la Xirgu; Caruso ó Borrás.

Y lo propio que sucede en las fiestas profanas, sucede en las religiosas; no ha mucho se lamentaba nuestro colega El Henares de la escasa concurrencia de fieles á ellas. ¿Por qué? Por la eterna apatía, por la inconcebible indiferencia que para todo tienen nuestros convecinos.

¿A qué pedirles, pues, lo que no nos ha de dar aunque redunde en su propio beneficio? Tendremos que esperar pacientemente que otra nueva generación, con más excitación en sus nervios haga lo que nosotros no queremos hacer.

¡Soñar con que los seguntinos han de anar sus voluntades para recabar algo que á su patria engrandezca es un mito! ¡Paso á la indiferencia! ¡Siga la apatía!

## ¡MEDITACIÓN!

Cumpliendo, de amistad, triste tributo visité, de los muertos, la morada en donde la ilusión viste de luto ante el problema inmenso de la nada.

Recinto donde impera el caquí yace, donde muere el afán y acaba todo, y la riqueza en polvo se deshace y la belleza se transforma en lodo.

Donde la inteligencia más sublime no palpita en el cráneo vacío, donde una losa nuestro cuerpo oprime rígido, místico, descompuesto, frío.

En donde, ante la ley, nadie es inmune, de la mayor verdad mudo testigo.

¡Santo recinto en que la fé reúne al prócer endiosado y al mendigo.

Que levanta el orgullo en mausoleo ó el misero á la tierra se confía.

¡Tumba por tumba igualará su empleo pe lvo una y otra albergarán un día.

Que la una en blancos mármoles se eleve ó la otra entre la arena se socave, cuando la vida acaba en soplo leve

¡las almas dónde irán? ¡Sólo Dios sabe!

Mentidas ilusiones que germinan y á realizarlas vamos con empeño,

son sueños delirantes que terminan, en la tranquila paz de eterno sueño.

Es la vida, no más, campo de prueba y nuestra risa de hoy, mañana es llanto.

¡Para el que á Dios su pensamiento eleva ningún libro mejor que el Campo Santo!

Libro, á nuestras miradas, siempre abierto que tiene, en vez de letras, sepulturas; donde se unen en fúnebre concierto frases de amor y frases de amarguras.

Vibrante, en ellas, la verdad se advierte de que es la vida miserable exodo.

¡Y no pidas favores á la muerte

que obra en justicia ó igualdad en todo!

La necia vanidad de que blasonas

de nada sirve que en diadema escribas.

Allí se estiman más otras coronas.

¡Las que teje el amor con siemprevivas!

Para nadie la muerte usa respetos.

La majestad excelsa se derrumba

y del pobre ó del rey los esqueletos

tienen un trono igual. ¡Tienen la tumba!

Allí el saber confiesa su derrota

y quizás la ignorancia sube al cielo.

¡Si el alma pura en lo infinito flota

la impura siente abandonar el suelo!

Ni el oído percibe allí cadencias.

Ni el tacto los contornos adivina.

Ni llegan al olfato las asencias.

Ni la luz se refleja en la retina.

.....

Esto iba yo ese día meditando

al ambular entre cristianas cruces,

litúrgicas salmodias escuchando

entre medrosas y oscilantes lucas.

Y allí sobre la hierba humedecida

una trenza encontré de hebras doradas,

que por destellos de la luz herida

daba tintes de flores desecadas.

Trenza, que acaso, descendió besando

de alguna niña por el alto cuello

ó el cefiro sus hebras destrenzando

puso á sus sienas coronado sello.

¡Remate de una blonda cabellera

tal vez de torva grey te holle hoy la planta

cuando quizá una madre te tuviera

de un ser querido por reliquia santal

¡Como recuerdo de unos labios rojos

que dieron paso á risas armoniosas!

¡Como reflejo de unos lindos ojos

que impregnaron miradas cariñosas!

¡Despojo que una mano despiadada

arrojó con desprecio á la basura

tal vez porque una madre desgraciada

no pudo renovar la sepultura!

Prometeo.

## Atienza y su hijo.

El día 12 de octubre del año último, en el salón de Casino de este pueblo, reuniáanse unos amigos, espontáneamente para corresponder, con una cena íntima al señor D. Bruno Pascual Ruilopez por el interés que puso en proyecto que tantos beneficios podía reportar á esta ilustre villa que le vió nacer.

Allí, sin previsión alguna y en éxtasis sincero brotó la musa popular canciones que inspirara el deseo ferviente, el amor sublime, el anhelo legítimo de vida, de redención, á un pueblo que agoniza tal vel al desencanto de su actualidad, en las pasadas glorias.

Porque Atienza, sí, ha estado entumecida muchos lustros por su mala ventura y esa noche, fué la expresión diáfana del pueblo la que vigorosa triunfó y al estallar, ruda, como un sentimiento, cristalizó en un lema «Todo por Atienza y para Atienza.»

El recuerdo de aquella noche memorable, ha quedado esculpido en inármol que perpetuará la memoria de ese su hijo querido y que cual claro horizonte, llega como una esperanza.

A su ilustre hermana, que entre nosotros queda, como algo nuestro, la he visto confundida con el pueblo en el solemne momento del descubrimiento de la lápida. Por sus mejillas resbalaban tranquilas las lágrimas y he sentido emoción. Eran lágrimas que expresaban un cielo de ternura y gratitud.

Manuel López Matute.

## RÁPIDAS

La campana de los muertos.

Acompañadas tus lúgubres salmodias del esquilon melancólico, anunciaste hoy que un niño había dejado de vivir... Extinguiéronse tus sonos; te has callado y vuelto á tu reposo. El eco ha rodado por los espacios y dirigiéndose cruel á los vivientes les ha dicho: «¿Por cuál doblaré mañana?»

Tus patéticos sonidos llevan á los ámbitos de la callada aldea el doloroso acaecimiento; la eterna ausencia de la víctima que las Parcas inmolaron. Emites tus dolientes canciones que el aura retozona lleva á las almas. El «din-don» de tus clamores es un quejumbroso sollozo por la vida que se apaga, una lamentación que se diluye en el ambiente y sube hacia Dios...

Eres añorosa y eres romántica. Tu nos evocas la fecha en que perdimos á un ser amado; tu, nos haces pensar en los que podemos perder. Así siendo rimadora del dolor y de la muerte, haces que miremos anhelantes á la vida.

Cuando te escucho y te miro vislumbro tras de tí la silueta trágica de un esqueleto, que pulsa con una mano tu lengua de bronce y ostenta entre los sarmientos de la otra su emblema: la guadaña humeante aún con la sangre de la existencia que ha cortado.

Dices hoy que un angelito al cielo voló... La musiquilla de tus gemidos habrá sido su guía por las etéreas regiones y él, entonces, habrá dulcemente sonreído en el eterno sueño.

Luis Lozano.

D. MANUEL BATANERO Y FRIAS

Sigüenza siente hoy la más honda de las penas; los numerosos amigos y admiradores del finado, inmenso dolor; una hermana afligida, llora con el corazón la eterna ausencia de su más cariñoso e inseparable compañero; los pobres, la falta de aquel constante protector en sus momentos de infortunio; los ricos, la muerte del que presuroso acudía a consolar sus penas, y con el ejemplo, les invitaba a ejercitar la caridad con las clases necesitadas; los enfermos, la falta de su mejor médico espiritual; la iglesia llorará por muy largo tiempo la desaparición de uno de sus más virtuosos ministros; y la sociedad entera de Sigüenza estará indefinidamente conmovida, por haber perdido para siempre, aquel modelo de sacerdotes que en vida se llamó D. Manuel Batanero y Frías, el que después de sufrir durante unos meses, con ejemplar resignación cristiana una dolorosísima enfermedad que fue agotando paulatinamente sus fuerzas físicas, murió santamente el día 30 de Agosto pasado a las once de la noche, rodeado de su confesor, de su bondadosa hermana y de sus más íntimos amigos.

Su entierro, que tuvo lugar a las siete de la tarde del día 31, fue una de las más grandes manifestaciones de duelo que en Sigüenza se han conocido; como postumo homenaje al comercio, cerró sus puertas durante el tiempo del sepelio; en los rostros de cuantos acompañaron el cadáver e veían impresas las huellas del dolor, y de muchos ojos se vieron brotar las lágrimas, cuando su inanimado cuerpo recibía cristiana sepultura en el cementerio de esta ciudad.

D. Manuel Batanero había nacido en esta ciudad el día 22 de Diciembre de 1865; de niño su vocación se manifestó hacia el sacerdocio y a él se consagró lleno de entusiasmo y de fe, estudiando su carrera con grande y ornata aprovechamiento en el seminario conciliar seguntino.

Su primera misa la celebró en la iglesia de San Pedro el 30 de Junio de 1883, regentó por espacio de 5 años la parroquia de Sauca, y durante 20, desempeñó la coadjutoría de la de San Pedro de esta ciudad, en donde toda su feligresía le adoraba por sus muchas virtudes, y en la que los espíritus más rebeldes doblaban sus rodillas ante el confesor que él ocupaba, pues su amabilidad y cariño para el que acudía al tribunal de la penitencia era siempre paternal y jamás tenía límites; de esto, que fuera uno de los ministros del Señor que más prosélitos llevara al seno de la S. M. Iglesia.

No habrá hogar pobre ni rico en Sigüenza donde en algún momento haya anidado la desgracia, que su humilde y respetabilísima persona no haya acudido a prodigar generosamente su consuelo como amigo y los de la santa religión como sacerdote.

Donde además de la desgracia se albergaba la miseria, él se apresuraba a remediarla un día y otro, dejando en aquella pobre morada el generoso óbito de su inagotable caridad; sin que esta le produjese nunca cansancio, sino que ejercitándola diariamente, sentía su alma una de las más grandes satisfacciones que puede sentir un buen cristiano, mientras dura su existencia en este valle de lágrimas.

Descanse en paz el insubstituible sacerdote que reunía prendas de valor tan inestimable como son la virtud, la sencillez, la modestia y la humildad y para el que pedimos una fervorosa oración a nuestros lectores, a la vez que expresamos nuestro sincero sentimiento a la S. M. Iglesia, a su hermana D.ª Modesta y demás parientes por la pérdida del que todos hoy lloramos.

Ciro Antón.

Durante el presente mes, se seguirán vendiendo cómodas, sillas, mesas de noche, cuadros, camas de madera y muchos muebles más, a precios muy económicos, en el establecimiento de CIRO ANTÓN, Villegas, 7.—Sigüenza.

Alegría

Dejad la charla de subsistencias y de patatas y de jamón "son menudencias que dan la lata" al papanatas que habita en Rata en Malaguil'á o en Montanón.

Dejad que cese por unos días la machacona conversación y hablad de fiestas y hablad de toros y de alegría caros amigos de Maranchón.

Será al Infante ó bien al Husar tal vez al Rojo ó al Dominguín ó á Cayetano ó al de Micieres ó á todos juntos la opinión loca es de seguro que ha de aplaudir.

Plaza incipiente; ya te preparan y engalanan para el buen ver y ofrecer puedas palcos y gradas bella azotea del redondel.

Y si belleza pródiga ostentas inhabitada cual jovencuela sin dulce amor.

¿Qué será el día que se te admire con muchas hembras, con mucho sol? Porque sin hembras en la azotea y un sol radiante y abrasador ¡Adios los toros! ¡Adios la fiesta! ¡Adios Infantel! ¡Husar Adios!

Sin la manola tan sandunguera

que la primera se pone al sol

¿"Montes" pudiera tocar la meta de su arte inmenso de matador?

Y si á Belmonte y al Gallo hicieran obligatorio torrear sin sol y la presencia se prohibiera del mujerío encantador

¡Ay maño mío!

sin otras leyes prohibitivas cesaba al punto tanta afición.

Caro Belmonte, mi amigo Gallo, mi buen Fortuna, todo acabó.

"Si en la Gaceta pusiera un martes sólo para hombres los toros son.

No quiera el cielo que en la Gaceta cual explosivo devastador

se lea un martes ¡Ay Anacleal solo para hombres los toros son.

Si la mantilla blanca hechicera faltase en plaza á un matador, pronto, muy pronto, desfalleciera y á labrar fuera el cornalón.

Que sean miuras, que sean phalas, ya sean blancos ó de color;

nada le importa al que á los toros van con su bota y con su hembrotá pasa la tarde tomando el sol.

De donde infiero y aquí termino; que es aliciente, para la gente (es mi opinión)

ver en la plaza buen mujerío toro bravío y un entradón y allá en la arena valiente espada que airoso acabe la operación.

Después... aplaudo cojo mi bota tomo una raja de salchichón; mientras la banda toca la jota tire dos reos de peleón

Luego otro trago y allá á lo lejos oigo que gritan con ilusión ¡Adios los toros!, vamos al baile ¡Viva la fiesta de Maranchón!

Un Secretario.

Maranchón y agosto 31-1919.

IDEALIDAD

Fui allá, al riñón del Aragón invicto, del Aragón heroico, desde estas tierras castellanas tan amadas y tan buenas. ¡Castilla y Aragón! La tierra madre, creadora de la nacionalidad y descubridora de mundos, la que dió, prolífica, su sangre y sus tesoros para que el pendón morado se paseara triunfante por el mundo y la región tozuda y altiva cuyos almogávares invencibles dominaran victoriosos Stambul la be la... ¡Benditas sean ambas!

Y al volver tras unos meses de ausencia, á pasar unos días con los míos, á reconfortarme, en el hogar paterno, con las brisas amables del cariño de mis deudos, evoco la hospitalaria tierra aragonesa y quiero que esta generosa tribuna de LA DEFENSA sea el heraldo desinteresado de mis amores á la patria adoptiva, donde trabajo y donde como gustosamente el pan que gané...

Se trabaja febrilmente en las Cinco Villas, en estos tiempos de competencias económicas y de desasosiegos sociales.

Todos sufrimos las angustiosas circunstancias que la guerra ha originado y son muchos los que previendo lo que la paz ha de traer quieren prepararse con el trabajo y con la industria para las posibles y desagradables contingencias futuras.

A la tierra vuelven muchos sus ojos, como fuente inagotable de riqueza y prosperidad, amada fiel que devuelve centuplicados los esfuerzos del labrador. Y en silencio laboran muchas generaciones

Pero á la par que se trabaja se cree. Y un hábito de idealidad cruza como aura benéfica la atmósfera aragonesa hermoseando el trabajo...

Una tarde... Pilar Carreras, gentil y esbelta, de ojos grandes y soñadores, sus hermanas Trini y Angeles, dos capullos transformados en rosas y Carmen Martínez preciosa morena, me hacían «revivir» pasados siglos y ante su vista presentaban, con su charla de ruiseñores al «Cristo Milagroso» de Sádaba, rasgando las olas encrespadas del mar, huyendo de veleros navios y ofreciéndose en augusta ofrenda al Capitán Xinto de Sádaba hijo, que lo trajo á Sádaba y lo expuso á la adoración de las generaciones.

Los gorgeos triandores de mis bellas amiguitas, el gracioso parloteo de Pilar, hermosa y gentil, reavivaron mis fervores religiosos de niño y me llevaron á postrarme ante la imagen bendita... ¡Me creía en mi tierra, ante «mi» «Cristo de la Buena Dicha» rodeado de mis padres y hermanos!

No sólo de pan vive el hombre. Y ya que es tan amargo el pan que comemos os premie Dios, amiguitas preciosas, los platos deliciosos—manjar del alma—que vuestra charla me hace gustar.

Teodorico Lillo González.

Sigüenza 4-9-1918.

ALMONEDA.— Durante este mes de septiembre se hace de varios muebles y cuadros, hay cuatro máquinas de coser «Singer» muy varates y su costura garantizada.

¡Forasteros aprovechad estos días si quereis comprar barao!

Villegas número 7-Sigüenza.

De semana á semana.

Hoy día 9, el 10, 11 y 13 del actual, se cumplen el primero, y segundo, tercero, y primero, aniversario del fallecimiento de D. Salustiano Garefa Ortiz; D. Ramón Blasco Blasco; doña Marcela Pareja Rodrigo, viuda de Aguado, y de D. José Vena Vicento, respectivamente.

A sus familias reiteramos nuevamente nuestro sentimiento.

Nuestro estimado amigo y colaborador D. Mariano Granados estuvo entre nosotros los días 1, 2 y 3 del corriente, marchando para Soria en el mixto de la mañana; hasta la estación de Torralba le acompañaron los señores Hernaez y Plaza que regresaron aquí en el tren de la tarde.

Después de tomar posesión el día uno en Lugo, de la dignidad de Deán de aquella catedral, regresó á esta ciudad el día 3 el M. I. señor D. Manuel Prieto Martín, el cual abandonará ya definitivamente esta población muy en breve.

En primeros de este mes pasaron dos días al lado de su familia D.ª Dolores Alonso Martínez y su esposo señor García Espejo factor, en la estación de Vallecas.

En el correo del día 3 regresaron de su viaje de verano D. Francisco Cabezuelo y su distinguida esposa.

Sean bien venidos.

El precioso niño de 11 meses de edad, Antonio Pérez Benito, subió al cielo el día 3 del actual; á la conducción del cadáver al cementerio acompañaron numerosos amigos.

A sus desconsolados padres D. Antonio y D.ª Teodora, abuelos y demás famás expresamos nuestro sentimiento.

D. Teodorico Lillo, empleado en el ferrocarril de Sádaba á Gallur, llegó á esta ciudad el día 4, con objeto de pasar ocho días en casa de su padre don Joaquín Lillo, maestro nacional en esta localidad.

Ha sido nombrado dignidad de Maestrescuela de la catedral de Plasencia, nuestro estimado amigo don Tiburcio Merodio Rabollo, párroco de la importante villa de Maranchón.

Felicitemos á tan digno sacerdote por su nombramiento.

Ha llegado á nuestros oídos que las señoras de esta ciudad, piensan solicitar de nuestro ilustre prelado que el cadáver de D. Manuel Batanero Frías sea trasladado,—cuando haya transcurrido el tiempo que señala la ley, ya que no se hizo como merecía en su día—á la parroquia de San Pedro, para que sus restos reposen en aquella Santa Casa, en donde el finado pasó la mayor parte de su vida cumpliendo con su sagrado ministerio.

Encontramos muy plausible la idea y unimos nuestra adhesión al pensamiento de las damas seguntinas.

Han salido para Madrid nuestros queridos amigos Tomás Sanz, Félix Magalón, Nicomedes Sánchez y Pepe Orellana.

Completamente restablecido de sus dolencias, marchó el día 1.º para Zamora al joven presbítero D. Santiago Sacristán, familiar del Obispo de aquella diócesis.

Se encuentra enferma la esposa del reputado médico de esta ciudad don Valero Iribas.

Deseamos que tan distinguida señora, recobre en breve la salud.

El lunes por la tarde un grupo de muchachos y muchachas celebraron una gran merienda en el pradillo del Ojo.

Después... organillo, y, vengan valses, vengan polkas.

Se prepara una gran función teatral á beneficio de la Cocina de Caridad

Creemos que tendrán un lleno los aficionados, porque el programa lo han de constituir obras de Benavente y Linares Rivas.

Se encuentra algo delicada de salud la esposa del Procurador de esta ciudad D. Lucas Casado. Deseamos su pronto alivio.

Para el ilustrado secretario de Moratilla de Henares, D. José Montero, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita María Jesús Alegre, hija de nuestro particular amigo don Francisco, médico de Torrecuadricula.

La boda se celebrará á primeros de Octubre.

**¡Zapateros! Máquina de Brazo, casi nueva, baratísima, la vende CIRO ANTÓN. — Villegas, n.º 7.—Sigüenza.**

Nuestro Ilmo. Prelado salió el día 5 para Madrid donde ha pasado tres días á fin de visitar á un especialista de enfermedades de oído, del que hace unos días que venía padeciendo.

Mucho celebramos que no sea cosa de cuidado y que se restablezca pronto.

A las 7 de la tarde del día 5 se desencadenó un formidable ciclón de gúa y viento; durante el poco tiempo que duró el alarmante fenómeno, desgajó varias árboles y se rompieron algunos cristales.

En las órdenes sagradas que dará el Sr. Obispo el día 21 de Septiembre, las recibirán los señores siguientes:

Para presbíteros, D. Anastasio Cieruelos, D. Cesáreo Gil, D. Esteban Gutiérrez y D. Felipe Cuevas.

Para Diáconos; D. Aurelio Ortiz, don Daniel García, D. Emiliano Arroyo, D. Florentino Gutiérrez, D. Manuel Aguilar, D. Vicente Ranz y D. Vicente Ruiz Vega.

El día 1.º de Septiembre se efectuó con toda solemnidad el descubrimiento de la lápida que Atienza dedica á su hijo preclaro D. Bruno Pascual Ruilópez.

Al acto asistieron el Ayuntamiento y el elemento oficial. La banda ejecutó diversas composiciones. El primer teniente alcalde leyó un brillantísimo discurso y la apología del homenaje lo hizo nuestro eximio orador D. Rufe Orea.

Entre los pobres se distribuyeron

cien pesetas obsequio de D.ª Francisca Pascual Ruilópez.

El decano de la prensa de Guadalajara y fundador de nuestro estimado colega « La Crónica » llava unos días enfermo de algún cuidado. De corazón deseamos la pronta mejoría de tan antiguo como querido amigo y compañero.

Por una omisión que lamentamos, dejamos de incluir en la reseña de la función benéfica de la Cruz Roja, publicada en nuestro número anterior, el nombre de la bella señorita María Miguel que en su papel de Frasquita cumplió su cometido como una verdadera actriz. Perdona la señorita Miguel nuestro olvido.

La señorita Rosario Lillo celebró su fiesta anomástica el día 7 del actual y la señora D.ª Natividad Icaránde Relafío la suya el día 8.

A tan simpática joven, como á tan distinguida dama enviamos nuestra sincera felicitación.

El día 4 cumplió 5 años la niña Rosita Olmedillas Beato, hija de nuestro director.

Deseamos cumpla muchos tan encantadora criatura.

La romería al santuario de Nuestra Señora de la Salud, en Barbatona, se celebrará los días 14 y 15 del actual con vísperas y solemne función religiosa, y su octava tendrá lugar el domingo 22 con misa solemne y rosario por la tarde.

Días pasados saludamos en esta ciudad á la distinguida é ilustradísima señora D.ª María Asenjo, de Atienza.

En Guadalajara falleció el día 4 D.ª Carmen Moya Ampuero.

A su esposo D. Demetrio Mereno, á su hijo D. Luis, brigada del cuerpo de ingenieros y demás familia, hacemos presente nuestro pésame.

## Breve historia de unos amores.

¡Qué alegría y qué placer! qué de emociones sentí, cuando Luz, linda mujer, me dió el sí.

Es una rubia preciosa, de mirar dulce y ardiente y pienso hacerla mi esposa prontamente.

Antes de que en mí se borre la impresión que me hizo en misa, pues lo cierto es que me corra mucha prisa.

Y sólo pienso en la cruz del matrimonio, en mi nido y en que pronto daré á Luz mi apellido.

Bien dijo aquél que dijo no sé dónde que la dicha es fugaz y pasajera, que la pena se esconde en el pecho de aquél que no la espera. Y como yo en verdad no la esperaba no sentí que en mi pecho se colaba.

Por una fruslería, terminé con la que era mi alegría; piensa bien lo que haces, la dije con acento reposado.

Lo tengo bien pensado,

me dijo. Y no hubo modo de que los dos hiciéramos las paces. Nos devolvimos todo, guardándome una linda pitillera de plata repujada, sólo como recuerdo, y mi adorada guardó un alfiler que era una joya de todos admirada.

Pues señor, estoy lucido, no puedo ir á la *Kermés* porque no tengo ni un *perro*; ¿de dónde lo sacaré? Si empeño la pitillera y hago las paces después con Luz ¿qué voy á decirle? pues no cabe duda que es una reliquia sagrada para ella mi alfiler.

.....  
¿Qué hago? ¿La empeño? ¿La guardo?

.....  
La empeño y la sacaré cuando buenamente pueda; quizá á primero de mes.

.....  
Salí de casa corriendo y cuando en el Monte entré vi á Luz que estaba con otro empeñando el alfiler!

### Torres del Alamo y Asenjo.

### Comentarios políticos.

## El programa máximo del señor Ventosa.

Ante S. M. juró el cargo de Ministro de Subsistencias D. Juan Ventosa y Calvet, Comisario de Abastecimientos que, agarrado al cargo, y mediante el empujón de su jefe el Sr. Cambó ha pasado al Ministerio de notables.

Tanto tenemos dicho acerca de este punto que todo lo que hoy quisieramos añadir, sería una repetición forzosamente; la eterna paradoja se ha hecho carne en el ascenso del Sr. Ventosa. Su fracaso, su gran fracaso, ha sido premiado con la elevación de categoría del puesto con el cual se debió hundir.

El nuevo Ministro, antes de salir para San Sebastián, ha hecho declaraciones que cree yo han debido bastar para que interrumpa su viaje, pues insistir una vez más en la imposibilidad de abaratar las subsistencias y quedarse tan fresco camino de la jura es el colmo de los colmos. El Sr. Ventosa califica de imposible el hacer que se vendan los artículos al mismo precio que tenían antes de comenzar la guerra. ¿Por qué no?

¿Qué razones encuentra su excelencia para que el aceite, ponga por ejemplo, del que confiesan sus productores tener un stok de «dece millones de arrobas», no se venda al mismo precio que en 1913? Se nos dirá quizás que han subido los jornales del campo, pero no en una proporción capaz de desnivelar de ese modo el precio de un artículo que con tanta abundancia se produce en España y cuya exportación, precisamente por deber estar restringido á causa de la guerra, padia ser causa en todo caso de exceso en la demanda del mercado nacional.

Si el Gobierno está comprando trigo en América y trayéndolos á diario, cosa que dicho sea de paso, debió hacerla de un año para otro, ¿por qué ha de estar tan indispen-

sable cereal á un precio intolerable? ¿Es imposible, señor Ministro de Subsistencias, que baje el precio del trigo y de las harinas y por ende el del pan?

¿Qué razón hay para que los que nos cuesten actualmente más del doble de lo que constaban, siendo también un producto nacional? La importación de quesos no podía influir de tal modo en el precio, tanto más cuanto que en España se hacen tan bien como los extranjeros.

¿Como podemos aceptar la teoría de la imposibilidad del Sr. Ventosa en lo que se refiere á las frutas y forrajes, que sobran en España y aun se exportan en cantidades importantes y sin embargo se venden aquí á peso de oro?

Tenemos que censurar forzosamente á un Ministro de Subsistencias que cree honradamente que se debe gobernar solo por el comercio y la industria y la especulación y que á la gente, á la masa del país la puede partir un rayo y ni siquiera tiene derecho á la protesta. No, Sr. Ventosa, no; todos esos intereses de los vendedores de toda clase de artículos, muy respetables desde luego mientras no son abusivos, han de supeditarse al interés general del país, al derecho á la vida de todos los ciudadanos. Nos parece muy bien que el fabricante de sardinas en conserva gane un interés del diez, doce ó quince por ciento, pero que eleve porque sí el precio de su mercancía en un noventa, eso es intolerable, y si no hubiese manga ancha para la exportación, no habríamos llegado á esto.

Lo que pasa es, señor ministro de Subsistencias, que ha faltado en el Gobierno y sigue faltando, desde luego, en el puesto que usted ocupa un hombre de energía y decisión, amante de los verdaderos intereses generales del país, que meta en cintura á los egoístas, tasando todos, absolutamente todos los productos é incautándose en seguida de aquellos artículos que quisiesen sus dueños substraer criminalmente al mercado nacional. ¿Cómo no se ha decretado ya, señor Ventosa, la incautación total de toda la cosecha de trigo de este año? ¿Por qué no mandé usted en el acto que esas millones de arrobas de aceite quedasen en poder del Gobierno para nivelar el precio hasta el límite justo?

Asegura cándidamente en sus declaraciones el nuevo ministro que ya no hay acaparadores de trigo porque éste se vende directamente á los sindicatos harineros. No ha leído su excelencia un anuncio que en los principales periódicos de Madrid publica un negociante portugués diciendo que compra trigo en pequeñas y grandes partidas puestas en la frontera portuguesa. ¿No sabe usted que se exporta harina como se siguen exportando otras muchas cosas á pesar de la prohibición? La municipalización de los servicios de abastecimientos de determinados artículos sería una solución en contra de lo que opina el nuevo ministro.

**Máximo Gim.**

### Charada de actualidad

Advertí *prima* Faunda que su hijo no obedecía, ayer le dije: *segunda*, contésté que no quería, lo quise *primera-tres*, pero astuto se escondía, luego se fué con Ginés y su deber no cumplía que era él de *prima-dos tres*.

**S. Cuadrón.**

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.



# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase  
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa. Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 51.

**GUADALAJARA**

(Junto a la Administración de loterías.)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

**GRAN VAQUERÍA.**—Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina.— Gran Sastrería de

### GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades. Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA

## La Prosperidad

Gran tinte y  
Quita manchas

Fabrica montada a la altura de las mas importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Teñido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el teñido de pieles en negro y colores, sin desteñir.

Se tiñen solapas, manteos y dalfetas de sacerdote

Todos los trabajos indecibles.

Sucursal en Guadalajara,

**Ramón Fernandez**

12, Museo, 12.

## Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendiduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

## Zapatería de Costero

Plaza Mayor 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Sastrería y Pañería

de Manuel Angel Paredes.

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.

Precios económicos.

Especialidad en trajes talares.

## COMERCIO DE TEJIDOS

DE

### FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina á Cardenal Mendoza.—Sigüenza.  
Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases á precios económicos.

## Explotación general de

### trapos

DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, cezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

**JUAN PEREZ.**—Sigüenza.

## BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, quereis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud:

Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

## COMPRO

dentaduras artificiales, dientes sueltos: monedas de oro falsas, pago á cincuenta pesetas una.

**A. Pérez.**—FONDA DE ELIAS

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

### PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

## Severiano Soria Gutiérrez

Violinista y afinador de pianos.

Precios económicos. Mayor, 3.

Sigüenza.

# MELQUIADES LÓPEZ

## Casa Santa-Cruz

Medina, 7, sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

# Gran balneario de Jaraba

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, cloruro-sódicas, litínicas, bicar bonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro.—Unicas analizadas oficialmente en Jaraba; unicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos netríficos y herepáticos.

Ezcelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Cetina á todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura á 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## La Unión y El Fenix Español

Compañía de Seguros reunidos.  
Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

**D. Julián Ramirez é Hijo,**

Plaza de D. Pedro, 1.

## ANTIGUA CONFITERIA

### de Gimeno.

SUCESOR,

**RAIMUNDO HERNANDO**

Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGÜENZA

## Colegio de San Luis Gonzaga

INCORPORADO AL INSTITUTO DE GUADALAJARA.—SIGÜENZA

Primera y Segunda Enseñanza, Magisterio y Carreras especiales.

Exito creciente en 18 cursos que lleva funcionando. Ultimos exámenes NINGÚN SUSPENSO.

Alumnos internos vigilados y externos.

Pídanse informes y Reglamento al Director del Colegio, **GAYETANO BERMEJO,** Comedias, 3, Sigüenza

Disponibile.

## Comercio de Anselmo Martín

C. Mendoza, 5.—Sigüenza.

Hay grandes existencias en tejidos, novedades, paquetería, quincalla, confección, géneros de punto, paños, mantas, tapabocas, corsés, fajas, capas pirineo, pelerinas, medias, gorras, sombreros, é infinidad de artículos.

ANTIGUA FERRETERIA

## VICENTE SEVILLA

Baterías de cocina, estufas, cocinas económicas, loza, cristales, camas y jergones de muelles, ornamentos y objetos de metal para el culto sagrado, ferretería de todas las clases, lampistería, curtidos, calzado para caballeros, señoras y niños, comestibles finos.

El sistema de esta casa es vender buenos géneros y á precios muy baratos.

Plaza Mayor, 15.—Sigüenza.

TELÉFONO 64.